

AA.VV, *Il laicato. Rassegna bibliografica*, Ed. Libreria Editrice Vaticana («Teología e Filosofía», 10), Vaticano 1987, 421 pp., 17 x 24.

El presente volumen ofrece una amplia y completa reseña bibliográfica sobre el laicado.

Al inicio del volumen hay una pequeña sección introductoria. Tras la presentación de Mons. Caffarra, prefacia el libro Mons. Jan P. Schotte. A continuación se incluye un artículo del prof. Scola sobre la vocación y misión de los laicos, que enmarca e introduce las casi 400 páginas de bibliografía sobre el laicado, ya sean artículos de revista o libros.

La bibliografía está dividida en áreas lingüísticas, y éstas, a su vez, ordenadas cronológicamente: cada una viene a abarcar desde los años 50 a la mitad de los 80. Las áreas incluidas son la italiana, alemana y francesa y en un amplio apéndice se agregan la española y la inglesa. Cada una de estas secciones se cierra con una breve conclusión sobre la bibliografía recogida.

Junto a las citas bibliográficas, son abundantes los casos en que se ofrece una síntesis —más o menos extensa— del contenido del libro o artículo, con alguna puntualización crítica.

Este libro, por su esmerada presentación y laboriosa recogida de fuentes, es un instrumento del que debería disponer quien quiera iniciarse o trabajar en la cuestión del laicado.

A. Quirós

MORAL

Antonio MOSER - Bernardino LEERS, *Teología moral. Conflictos y alternativas*, Eds. Paulinas («Cristianismo y Sociedad», 8), Madrid 1987, 323 pp., 13,5 x 21.

«En lo que se refiere específicamente a la Teología Moral, después de unos siglos de relativa tranquilidad, ha habido un movimiento brusco entre los años 50 al 70; de allí surgió un nuevo esquema llamado de moral renovada. No se había establecido todavía el nuevo esquema, cuando surgió ya otro, de carácter más latinoamericano y con un fuerte acento social». Estas palabras pertenecientes a la «presentación orgánica del libro» señalan los límites dentro de los que se sitúa esta obra, límites que señalan una época en la que se han producido movimientos *bruscos* dentro de la Teología Moral: desde la más o menos pacíficamente poseída Teología de los Manuales, pasando por la Moral renovada de la época conciliar, hasta la aparición de una Moral hondamente *situada* en el complejo mundo cultural, social, económico y político de Latinoamérica. Una Moral que ha de ser vivida en el contexto de las masas oprimidas de América Latina y que ha de estar al servicio de la liberación de las mismas.

Según declaración de los Autores esta obra se presenta como un *ensayo* que no pretende, por tanto, abordar todos los temas de un *tratado* de Moral Fundamental, aunque éstos afloran intermitentemente una y otra vez a lo largo de sus páginas. Se intenta más bien, en mi opinión un re-planteamiento fundamental, un redimensionar los argumentos que se *sitúan* de una manera nueva y original, condicionada por el servicio que esta Teología quiere prestar a los pueblos de Latinoamérica. Quizá esa declaración de los Autores les exima un tanto de la falta de rigor histórico y conceptual que en ocasiones se puede observar.

Hay que destacar el laudable afán de moderación protestado expresamente aquí y allí a lo largo del libro a propósito de diversos temas, el esfuerzo por